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新华社北京2月2日电 2月1日，
国务院总理李克强向蒙古国新任总理
罗布桑那木斯来·奥云额尔登致贺电。

李克强在贺电中表示，中蒙是山
水相连的友好邻邦。两国关系保持良
好发展势头。新冠肺炎疫情发生以

来，两国人民守望相助、合作抗疫，
取得积极成效，共同书写了两国传统
友好新篇章。新形势下，中蒙关系面
临新的发展机遇。中方愿同蒙方一
道，共同努力推动中蒙全面战略伙伴
关系迈向更高水平。

新华社北京2月2日电 在农历新春佳节到
来之际，国务院总理李克强2月2日下午在人民大
会堂亲切会见在华工作的外国专家代表并同他们
座谈交流。

李克强首先向在华外国专家和所有支持中国
现代化建设事业的国际友人致以节日问候和良好
祝愿。他表示，中国改革开放以来，一批批外国
专家来华工作，为中国现代化建设贡献智慧和力
量，中国人民感怀于心。邀请外国专家对中国政
府工作提出意见和建议，有利于促进科学民主决
策，也是更好顺应国内国际发展大势。

来自美国、意大利、新加坡、尼泊尔、英
国、法国的专家就中国经济与金融、基础科学研
究、新冠肺炎疫情防控、教育、科技创新、环境
保护等谈了意见和建议。

在听取专家发言后，李克强表示，刚刚过去
的一年，新冠肺炎疫情给包括中国在内的世界各
国带来严重冲击。在以习近平同志为核心的中共
中央坚强领导下，经过全国人民共同努力，中国
经济取得了来之不易的成绩，全年实现了正增
长，外国专家为此也作出了积极贡献。我们根据
疫情冲击特点，主要围绕市场主体的发展和基本
民生的需求，精准有效制定和实施宏观政策，既
及时果断又不搞“大水漫灌”，使经济得以较快恢
复和发展，主要靠的是市场力量和市场主体活
力，这也使得中国以合理政策代价取得较好的实
际成效。

李克强指出，面对依然复杂严峻的内外形势
和诸多困难挑战，我们将继续统筹疫情防控和经
济社会发展，保持宏观政策的连续性、稳定性、

可持续性，推动经济运行保持在合理区间，使中
国经济的基本盘更加稳固，保持中国经济长期向
好的局面。

李克强强调，中国作为最大发展中国家，市
场潜力巨大，实现现代化还有很长的路要走。我
们将依靠改革开放为动力，处理好市场与政府的
关系，努力构建新发展格局。中国政府将更大力
度推进对外开放，学习一切值得学习的先进科学
理念和研究方法。欢迎更多外国专家踊跃来华工
作，中国政府将不断完善吸引外国人才的制度体
系，为外国专家在华工作生活提供更多便利。

国务院副总理刘鹤，国务委员兼外交部长
王毅，国务委员兼国务院秘书长肖捷，全国政
协副主席、国家发展改革委主任何立峰等出席
上述活动。

李克强同在华外国专家举行新春座谈会 李克强向蒙古国新任总理致贺电

中美关系正处于关键时刻，面临新的机遇
和挑战，何去何从备受两国人民和国际社会关
注。这是中共中央政治局委员、中央外事工作
委员会办公室主任杨洁篪2月2日在同美国美中
关系全国委员会举行视频对话时，对中美关系
现状作出的判断。

过去几年，中美关系遭遇了两国建交以来
前所未有的严重困难。美方一些人出于一己政
治私利和狭隘偏见，把中国视作威胁，采取了
一系列破坏中美友好的措施：从限制中国驻美
媒体到关闭孔子学院，妨碍中美正常交流；从
对华贸易战到推动中美“脱钩”，阻挠破坏中美
正常合作；从抗疫到疫苗研发与接种，不遗余
力抹黑攻击中国；从涉疆涉藏问题到台湾香港
问题，公然干涉中国内政；从南海到印太，肆
意破坏地区稳定；就在前几天，美国某智库还
发布匿名涉华报告，策动对华“新冷战”，搞意
识形态对抗……

噪音甚嚣尘上，所幸理性尚存人间。作为
世界前两大经济体和联合国安理会常任理事
国，中美两国关系走向牵动着世界的目光。联
合国秘书长古特雷斯说：“我希望我们将看到美
中关系能有一个重启。”新加坡总理李显龙近日
指出，如果无法解决争端，中国、美国和其他
国家都将陷入旷日持久的冲突当中，并敦促美
国新一届政府将中美双边关系视为“关键战略
重点”。这代表了很多人的心声。多国商界和学
界等领域人士纷纷表示，面对新冠肺炎疫情、
经济复苏、气候变化等全球性挑战，中美开展
合作不仅符合两国利益，也关乎世界的和平、
发展与繁荣。

中美关系一路走来，殊为不易。脍炙人口
的“乒乓外交”、基辛格博士的秘密访华等故
事，虽已时隔多年，忆来仍令人心潮澎湃。即
便在中美关系遭遇严重困难的过去几年里，两
国人民的交往和友谊依然硕果累累：去年中美
新增友好城市4对，两国友好省州、友城已分别
达 50 对和 231 对。美中贸易全国委员会 2020 年
度《中国商业环境调查》报告显示，91%的受访
美国企业表示去年在中国市场仍保持盈利，87%
的企业表示不会撤离中国。事实是，中美经贸
合作逆势增长，2020 年中美货物贸易额为 5800
多亿美元，同比增长超过8%，其中中国自美国
进口1300多亿美元，同比增长近10%。

历史和现实充分说明，中美合作是人心所向、大势所趋。值此
关键时刻，中美双方需相向而行。

中国政府对美政策始终保持高度稳定性和连续性。中国的态度
一向鲜明而坚定，开放而包容。中方一贯主张推动构建相互尊重、
公平正义、合作共赢的新型国际关系，推动构建人类命运共同体。
中方是这么说的，也是这么做的。

对于美国而言，是时候摒弃大国零和博弈的旧式思维，接受一
个蓬勃发展的中国，接受一种你追我赶、共同提高的竞争了。只有
尊重彼此历史文化传统，尊重彼此核心利益和重大关切，尊重各自
选择的政治制度和发展道路，中美之间的互信合作才能更好地实现。

中美合作可以办成许多有利于两国和世界的大事。在疫情面
前，中美能够合作且必须合作的领域不是减少了，而是更多更广
了。顺应两国民意和历史潮
流，聚焦合作，管控分歧，推
动中美关系回到健康稳定发展
的正确轨道，这是世界对美国
新一届政府的共同期待。

（作者为本报评论员）

新华社北京2月2日电（记者伍
岳） 中共中央政治局常委、国务院副
总理韩正1日在北京通过视频方式同
欧盟委员会第一副主席蒂默曼斯举行
首次中欧环境与气候高层对话。

韩正表示，习近平主席已经宣
布，中国力争于 2030 年前二氧化碳
排放达到峰值、2060 年前实现碳中
和。这是中国基于构建人类命运共同
体的责任担当和实现可持续发展的内
在要求，对自身气候环境政策作出的
重大宣示。如期实现承诺目标，中国
需要付出极其艰苦的努力，以更大力
度推进节能减排和低碳发展。

韩正指出，2020年9月，中德欧
领导人视频会晤决定建立中欧环境与
气候高层对话，打造中欧绿色合作伙
伴关系。我们要落实领导人共识，发

挥高层对话的引领作用，深化中欧环
境与气候务实合作，使绿色合作成为
中欧全面战略伙伴关系的新亮点新引
擎。要坚持多边主义，维护以联合国
为核心的国际体系，恪守共同但有区
别的责任原则，推动构建公平合理、
合作共赢的全球环境治理体系。《生
物多样性公约》第十五次缔约方大会
将在中国昆明举办，希望中欧双方携
手努力，力促大会取得积极成果，共
启全球生物多样性治理新进程，推动
共建地球生命共同体。

蒂默曼斯表示，欧方高度赞赏中
方在气候变化等问题上采取的积极立
场，愿扩大和深化欧中环境与气候领
域对话合作，充分发挥多边机制作
用，支持中方办好 《生物多样性公
约》第十五次缔约方大会。

韩正同欧盟委员会第一副主席
举行首次中欧环境与气候高层对话

西安事变，时局转换的枢纽
本报记者 龚仕建 张丹华

冬风凛冽，西安华清池的荷花池已冰冻三
尺。绕过荷花池，来到五间厅，玻璃窗、墙壁上的
弹痕清晰可见。看着各个房间按原貌摆放的桌
子、床等，耳边仿佛响起了激烈的枪战声……

1936 年 12 月 12 日晨，按照张学良、杨虎
城商定的计划，东北军一部包围华清池，扣留
了蒋介石。

西安事变，中外震惊。但兵谏不是偶然。
日本1931年策动九一八事变、侵占中国东北全
境，1935 年制造华北事变……此时，民族危
亡。蒋介石坚持“攘外必先安内”；艰难跋涉
在长征路上的中国共产党发出“兄弟阋于墙外
御其侮”的真挚呐喊；1936年12月9日，西安

1万多名学生为纪念一二·九抗日救亡运动1周
年，在寒冬中示威游行，群众愤怒达到高潮。

事变之后，国家将走向何方？周恩来同志
应张学良之邀，到达西安与张、杨恳切会谈。

此时，局势危疑震撼。各种势力伺机而
动，以何应钦为首的国民党亲日派虎视眈眈。
我党对事变的发展，估计有两个可能的前途：
一是内战爆发，以致造成了日寇侵略的顺利条
件；二是使停止内战一致抗日，反而得到早日
的实现。

中共中央分析了国内外形势，以中华民族
利益的大局为重，确定了和平解决事变的方
针。12 月 23、24 日，中共中央代表周恩来，

国民党代表宋子文、宋美龄与张学良、杨虎城
谈判。最后达成六项条件，其中包括改组国民
党和国民政府，驱逐亲日派，释放上海爱国领
袖，释放一切政治犯，停止“剿共”政策，联
合红军抗日等。毛泽东称西安事变的和平解决
为“时局转换的枢纽”。

战争的硝烟早已散尽，英雄的忠魂彪炳
史册。

昔日深藏于林木中雕栏飞檐的杨虎城止园
别墅、大隐于学校旁中西合璧的张学良公馆等
8处旧址，如今组成了西安事变旧址群，成为
国务院公布的第二批全国重点文物保护单位。

“这是用硅胶塑像的方式再现了西安事变
和平谈判的历史瞬间。”西安事变纪念馆的讲
解员候敏行指着西楼的会议室说，这里陈列着
原本的摆设。随其再上一层，来到张学良房
内，堂屋东墙上悬挂着一张当时的全国地图，
地图下边沙发前茶几上的烟灰缸里，似乎还遗
留有当年张学良心中疑虑的烟雾。

（相关报道见第五版）

“新疆存在‘强迫劳动’？”“内地工厂不允许
维吾尔族工人做礼拜或离开厂区？”……面对西方
一些涉疆谣言，新疆维吾尔自治区多名干部群众
2月1日在外交部举行的涉疆问题新闻发布会上与
中外媒体面对面，以亲身经历一一击破谣言，用
事实还原真相。

“挣自己的钱，怎么叫‘强迫劳动’呢？”

“我们上班赚钱是为了让自己生活过得更好，
没有谁强迫我们，也不需要谁强迫。”针对美国前
国务卿蓬佩奥称新疆少数民族被“强迫劳动”，27
岁的新疆小伙艾克拜尔·阿布来提愤愤不平。

通过网上的招聘信息，艾克拜尔·阿布来提大
专毕业后与一家饲料厂签订了劳动合同。勤奋的
艾克拜尔·阿布来提在工作之余自学管理方面的知
识，现在已经成了公司的中层管理人员。用他的
话说，自己“也算是一个小白领了”。

日子过得越来越好，艾克拜尔·阿布来提今年
给自己设定了新的目标：“在阿克苏市里买个房
子，再向我的女朋友求婚。”

听说有西方学者称新疆数十万少数民族劳工
“被迫手工摘棉花”，库车市棉农白克力·苏吾尔憋了
一肚子的疑问：“我们请采棉工摘棉花，他们两个多
月就能挣一万多元，大家都抢着来，还需要强迫吗？”

“种自己的地，收自己的棉花，挣自己的钱，
怎么叫‘强迫劳动’呢？”白克力·苏吾尔说。

新疆维吾尔自治区党委宣传部副部长徐贵相
在发布会上表示，新疆各族劳动者的劳动报酬
权、休息休假权、劳动安全卫生保护权、获得社
会保险福利权等权利均依法得到保护。他们无论

在新疆还是在其他地方，宗教信仰、民族文化、
语言文字等方面权益，同样依法得到尊重和保
障，何来蓬佩奥所污蔑的“强迫劳动”？

“周末到清真寺做礼拜，从来没
有任何人干涉过”

“我们都知道南昌市有清真寺，下班后或休
息时间，信教的同事会到清真寺做礼拜，从来没
有任何人干涉过。”曾在江西南昌打工的玉苏普
江·亚森江这样回应有关“维吾尔族工人被限制自
由”的提问。

谈起在公司的生活，玉苏普江·亚森江言语中
饱含怀念。在他看来，公司的住宿条件堪称“星
级宾馆”水平。亲戚来南昌旅游时，他请了两天
假，陪他们游玩了滕王阁等景点。

“周末休息时，我会约上几个同事一起出去逛
街、购物、看电影。每年放探亲假时，我们可以
出去旅游，也可以回家陪陪家人，公司给报销探
亲路费。”玉苏普江·亚森江告诉记者，他后来还
当上了班组长，月工资从最初的 4500 元涨到了
5500 元。2019 年 8 月，他回到家乡，用打工挣下
的钱和父亲做起了装修生意。

针对蓬佩奥发表声明称“新疆限制宗教自
由”，墨玉县其乃巴格街道阔纳协海尔清真寺伊玛
目麦麦提·麦麦提敏决定用自己的亲身经历，“戳
穿蓬佩奥的谎言”。

2018年从新疆伊斯兰教经学院毕业后，麦麦
提·麦麦提敏就到清真寺担任伊玛目了。他说，每
天的五番礼拜、主麻日聚礼、“肉孜节”“古尔邦
节”会礼，周边的穆斯林都来我们这里做礼拜。

每年斋月期间，穆斯林封斋或不封斋完全是个人
的私事，不受干涉。

“是教培中心把我从悬崖边上拉
了回来”

从教培中心结业后，来自和田地区和田县的
努日曼古丽·乌布力喀森木如今成了村子里的妇女
主任，村里的姐妹们都很尊重她，遇到困难就会
来找她帮忙，这让她感到很自豪。可回忆从前，
她说自己曾像“疯了”一样。

“以前我接触了一些人，他们给了我一本传播
极端思想的书，还不断劝说我。”努日曼古丽·乌
布力喀森木说，“有一次我看到侄女在别人婚礼上
跳舞，我阻止她，还动手打了她。我的行为让周
围亲戚朋友感到很害怕。”

“是教培中心把我从悬崖边上拉了回来。”听
到有人说教培中心“迫害”学员，努日曼古丽·乌布
力喀森木格外气愤，“他们没有来参观过教培中心，
也没有和我们教培学员有过面对面的交流，不知道
是怎么捏造出来这些谣言的？真是太可笑了！”

“我们欢迎包括联合国等国际组织在内的国际
社会，进一步了解、总结、借鉴我们的有益做
法，我们也愿意为国际社会反恐、去极端化斗争
作出贡献。”新疆维吾尔自治区人民政府新闻办发
言人伊力江·阿那依提说，“但如果是抱着偏见，
来新疆搞所谓‘印证’活动、搞有罪推定式调
查，借所谓‘新疆问题’，干涉中国内政、插手新
疆事务、干扰新疆发展，我们是不欢迎的，也是
坚决反对的！”

（据新华社北京2月2日电 记者马卓言、孙楠）

“干扰新疆发展，我们坚决反对！”
——来自外交部涉疆问题新闻发布会现场的声音

新华社北京2月2日电（记者伍
岳、成欣） 外交部发言人汪文斌2月
2日在例行记者会上表示，经双方商
定，第十二轮中日海洋事务高级别磋
商全体会议将于 2月 3日以视频方式
举行。双方外交、防务、海上执法和
海洋管理等部门人员参加。

汪文斌说，中日海洋事务高级别

磋商是双方涉海事务的综合性沟通协
调机制。中方期待在本轮磋商中就共
同关心的涉海问题与日方充分交换意
见，增进了解和互信，不断拓展务实
合作。

据介绍，此前，双方已于 1 月
20 日举行了该磋商机制下的团长
会谈。

外交部：

中日将举行第十二轮海洋事务高级别磋商

近年来，山东省
荣成市积极引导修船
业加大高端项目投
入，对原有基础设施
和设备进行大规模改
造，促进国际海运市
场 拓 展 。 2020 年 有
30 多个国家和地区
大型船舶到港维修，
承接维修改装国内外
各类船舶 400 多艘，
实现产值逆势增长。
图为 2 月 2 日，荣成
市石岛管理区鑫弘重
工码头，外籍大型船
只在进坞维修。

杨志礼摄
（人民视觉）

山东荣成山东荣成
修船业逆势增长修船业逆势增长


